
“我所从事的冷水鱼产业是扎根
农村、和广大农民朋友共生共荣的产
业。”省人大代表李军说，作为企业，要

“向上生长”，一定要先“落地扎根”。
“向上生长，我们的鱼子酱产量已经占
到了世界市场的14%；向下扎根，我们

在雅安天全的园区，已然成为周边村
民茶余饭后、休闲散步的大公园。”他
说，每逢节假日，还会有大量游客来到
园区，观赏成群结队的、几百斤的大
鱼，“目前，我们的园区已经被评为了
3A级景区，实现了农业与旅游业的融
合发展。”

这些年来，李军的企业在政府引
导下，与村集体共建共享鱼池，实现
了土地租金、务工薪金、分红利金“三
金共享”的可持续、长效的利益分享
机制，“去年，我们带动了周边 18 个
村，共分红 118 万元，当地村民的收
入超过了全县平均水平的 30%，助力
了农民增收，助力了当地的乡村振
兴。园区所在的天全思经镇，也已经
成功创建为全国唯一的鱼子酱特色
小镇。”

李军同时表示，作为人大代表，他
将持续关注农业农村，关注冷水鱼产
业的发展，为四川渔业做大、冷水鱼产
业做强建言献策。

成都日报锦观新闻记者 白洋

省人大代表李军：

为四川渔业做大
冷水鱼产业做强建言献策

“我是成都市公安局的一名人民
警察，是一名法医。”陈德智说，2018
年初任代表以来，她始终坚持立足公
安工作，倾听群众心声，传递百姓诉
求，依法履职尽责。

社区是社会的基本单元，是基层
治理的重要阵地。工作中，陈德智走
访社区民警，并依托“人大代表之家”
平台与网格员们进行了座谈，了解到各
地网格员队伍建设管理未成体系。“针
对‘加强社区治理，探索多元治理力
量’，我提交《关于加强党建引领进一步
推进社区治理重心下移的建议》，并得
到了四川省委组织部的回复。”她介绍，
目前成都市正在加强网格员队伍优化
培育，探索多元治理力量深度参与基层
治理已经成为一项重要举措。

“还有一次与居民座谈时，有婆婆
说智能手机太复杂，手抖点不准触摸
屏，看天气预报都费劲。老人随口一
句话却引起了我的思考，作为代表，我
如何帮助‘银发一族’跨越数字鸿沟
呢？”经过调研，她针对“坚持数字普
惠，消除数字鸿沟”提出《关于加快建
设数字四川的建议》，针对“加强‘一老
一小’数字素养教育”提出《关于提升
我省全民数字素养与技能的建议》。

省人大代表陈德智：

为人民群众排忧解难
不负人民的信任与期望

“我就是电影《珠峰队长》的主人
公苏拉王平，也叫王平，是来自阿坝藏
族羌族自治州的四川省第十四届人大
代表。”王平回忆，25年前的一天，国
家登山队来考察攀登黑水县的三奥雪
山，他申请加入并帮忙背物资，“通过
这件事情，我了解到全国各地有非常
多的登山户外运动爱好者，他们特别

喜欢我老家的那些雪山。”
王平说，这次经历让他意识到，除

了放牛、放羊、挖药材，他们还可以把
家乡雪山的攀登线路开发出来，“于
是，21 年前，我在老家成立了川藏登
山队，从事登山相关工作。这么多年
以来，带动了老家上百个家庭致富，也
让更多年轻人留在了家乡，在挣钱的
同时也能照顾到家里人。”

当选为四川省人大代表后，为了
让更多人了解阿坝州的冰雪资源、爱
上冰雪运动，王平先后提出《关于推动
少数民族地区农村公路高质量发展的
建议》《关于探索未开发地区山地户外
运动专业化管理模式的建议》等建议，
他自己也在家乡修建登山基地，召开
登山大会、徒步露营大会，开展越野
赛、自行车赛等户外活动，希望通过这
些大会和赛事，让更多人了解阿坝、来
到阿坝、爱上阿坝。

“作为一名人大代表，我会继续发
挥我的优势，进一步把阿坝州的冰雪运
动宣传好、推广好。同样，也希望开发
出更多适合开展山地户外运动的线路
和产品，带动更多家乡人致富。”他说。

省人大代表王平：

让更多人了解
阿坝州的冰雪资源
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1 月 20 日上午，四川
省第十四届人民代表大
会第四次会议在成都开
幕。肩负着全省人民的
重托，来自各行各业的省
人大代表齐聚一堂，认真
履行宪法和法律赋予的
神圣职责。

成都日报锦观新闻
记者 白洋 摄影报道

两会·镜头

“我是来自绵阳梓潼两弹城的一
名基层人大代表，也是一名‘两弹一
星’红色文化宣讲员。”省人大代表李
婷说，参加工作12年来，她见证并融入
了两弹城每个时期的发展历程，也让

她更加明白“两弹一星”的精神内涵。
据了解，从 2013 年入职以来，李

婷努力强化宣讲员基本功训练，实地
采访了 50 余名参与“两弹一星”研制
的老领导、老专家、亲历者。“特别是
2017年，我有幸到邓稼先家里拜访他
的夫人许鹿希奶奶，老人家一再叮嘱
我：‘不能只讲邓稼先，要讲那一代人
的故事’。也正因如此，我走进了更多
参与两弹研制的科研人员的生活中，
去挖掘一个又一个朴实的往事。如
今，这些资料陈列在四川两弹城博物
馆中，走进了大众的视野。”

2022年，当选为四川省第十四届
人大代表后，李婷积极参加各级人大
组织的视察和调研，连续 2 年在精神
弘扬、文物征集和渠道建设方面提出
建议，都得到了相关部门的回应和大
力支持。“作为一名人大代表和宣讲
员，‘两弹一星’精神一直激励着我、鞭
策着我，我要用这种精神感染更多的
人。”她说。

省人大代表李婷：

用“两弹一星”精神
感染更多的人

全方位扩大内需，稳住经济大盘，是今年政府工作报告中提到的2025年我省重点要做好的9项工作之
一，其中提到做实项目支撑扩大有效投资和实施提振消费专项行动两个方面。

扩大内需是长期战略之举，提振消费是重中之重。如何打好提振消费组合拳，激发消费潜能？这一话
题引发代表委员关注热议。代表委员纷纷围绕服务消费、银发经济、文旅消费等方面出对策，为打造多种消费场景、大力提升消费的供给力量谋良方。

首场“代表通道”开启 4位代表分享履职故事

传承“两弹一星”精神
加快建设数字四川

1月20日上午，四川省第十四届人民代表大会第四次会议开幕。开幕
前，首场“代表通道”开启，4位来自不同领域的省人大代表分享自己的履职
故事，并接受记者提问。
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提振消费 从何处发力？代表委员热议——

打好组合拳 实施“消费+”行动

频频点名 从省政府工作报告看“成都担当”
1月20日上午，省十四届人大四次会议开幕，省长施小琳代表省政府向大会作政府工作报告。

记者注意到，在此次报告中，成都被频频“点名”。

省人大代表孟德芝：
打造蜀锦、蜀绣艺术节

营造新消费场景

“国家级非遗项目目录中的蜀锦、
蜀绣在传承与发展的进程中，不仅显
现出非遗文化艺术性，也展现出广阔
的市场前景，增加了消费者的消费热
情。”省人大代表、成都绣缘蜀绣有限
责任公司董事长孟德芝表示，在前期
工作中，成都经过细致地调研，从构建
发展平台、支持企业发展壮大、打造产
业聚集地、品牌建设以及人才培育等
方面出台了49条政策措施，在此背景
下，成都可结合“国际非物质文化遗产
节”，进一步提升蜀锦和蜀绣的知名度
和美誉度。

孟德芝建议，在第九届“国际非物
质文化遗产节”期间，可特别推出蜀
锦、蜀绣文化节，并以此为契机，形成
一年一度的蜀锦、蜀绣艺术节，将锦门
和安靖作为两个节日聚集地。

她表示，在整个节日期间，参与人
员都会身着带有蜀锦、蜀绣的图案或纹
样服装、佩戴含有蜀锦蜀绣元素的饰
品，“节日还会打造丰富多彩的活动，如
邀请李子柒等知名人士参与进来，通过
举办蜀锦、蜀绣大赛、蜀锦、蜀绣传承发

展沙龙等，让节日氛围热烈起来。”
她说，这不仅能让世界进一步了

解成都、了解蜀锦和蜀绣，也打造出一
个全新的消费场景，让蜀锦和蜀绣走
进更多消费者的心中。

省人大代表甘立全：
聚焦“一老一小”消费需求
提供定制化、个性化服务

在省人大代表甘立全看来，当前
经济社会中，扩大内需和挖掘新兴消
费成为推动经济增长的关键动力：“尤
其是在人口结构变化与社会需求多元
化的大背景下，‘一老一小’成为社会
关注的焦点群体。”

他表示，针对老年人对舒适健康
生活的追求，以及母婴人群对安全温
馨环境的渴望，需要相关企业在满足
特定人群实际需求的同时促进服务消
费的深化与细化。

具体可以怎样做？“一方面要积极
推动高质量充分就业，持续增加居民
收入，提升居民消费倾向。另一方面，
精准定位和瞄准‘一老一小’市场需
求，也需要政府进一步培育消费新场
景。”他说，有了消费场景，企业就可以
创造更多的产品，在此基础上还可以
为老年人群和母婴人群提供定制化、

个性化的服务。

省政协委员吴长江：
推广乡村旅游新业态

以活动带动春节文旅消费

今年政府工作报告强调，通过实施
“消费+”行动，促进“农商文旅体教康”融
合发展，办好熊猫消费节、糖酒会等一系
列活动。这让省政协委员、四川省大熊
猫国际文化艺术发展中心主任吴长江感
触颇深，“文旅消费已成为拉动经济增
长、提升生活品质的重要引擎之一。”

在吴长江看来，政府工作报告中提
到的“首发经济、冰雪经济、夜间经济和
银发经济”都是“消费+”行动的前瞻之
举，符合四川实际，也契合四川优势，是
以文塑旅、以旅彰文的生动实践。

“马上春节了，就拿‘村超’‘村晚’
来说，‘村超’已不断成为文旅流量的
新入口，当‘村超’遇上‘村晚’，不仅展
现了乡村独特的IP魅力与活力，而且
孕育着新的发展机遇。”吴长江建议，
推广“音乐+旅游”“演出+旅游”“展
览+旅游”“体育+旅游”等乡村旅游新
产品新业态，引入符合现代审美趋势
的设计理念和直播带货模式，通过举
办丰收节、“村晚”“村超”等新颖活动，
带动春节文旅消费。

省政协委员李蓉：
以人为本的“生活圈”规划引领
强化城市综合服务功能

“都市圈不仅是支撑区域高质量
发展的强大引擎，在有效扩大内需市
场、引领科技创新突破、链接全球释放
开放红利等方面发挥着举足轻重的作
用。”省政协委员、省侨界妇女委员会
首届会长李蓉表示，建议以人为本的

“生活圈”规划引领，建设成都现代化
都市圈中心城市、周边区域协调发展
机制，主要分为三个层次，分别满足区
域城市间、15 分钟、1 分钟的公共配
套、产业资源协调发展。

“成都都市圈的中心城市成都作
为购物休闲之都，应该强化都市圈中
心城市的城市综合服务功能。”李蓉认
为，可以通过文化保护和城市更新，着
重打造特色商业街区，引入多样化的
购物和休闲设施，并且结合当地文化
元素，创造独特的消费体验；同时，优
化城市绿化和公共空间，发展特色文
化旅游，提升城市景观和夜间经济，将
成都打造成一个兼具历史魅力和现代
活力的目的地。

成都日报锦观新闻记者 李霞 白
洋 陈秋妤 吴怡霏
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